



TEUKEN BIDIKAY

EDITORIAL

DESDE UN PORTAL A ORILLAS DEL CARIBE

Si apenas darnos cuenta, han pasado ya cinco años desde que la complicidad de un par de viejos amigos, hizo posible que Teuken volviera a la vida académica de América Latina, para enriquecer el panorama de las publicaciones científicas de la región, e impulsar la creación de una gran red de académicos e investigadores en torno a las ciencias socioeconómicas. Hoy, esa red que crece en torno a la plantilla de árbitros de la nueva Teuken Bidikay, ha logrado sobrepasar los doscientos miembros en trece países y ya nos unen convenios interinstitucionales y proyectos conjuntos con varios de ellos; la revista se ha consolidado como una de las publicaciones más serias, transparentes y rigurosas de la región, y con ese reconocimiento nos hemos ganado el respeto de nuestros colegas de todo el continente.

Pensando en mejorar cada día, hemos avanzado en los procesos de indexación que, sin ser nuestra principal preocupación, nos han ayudado a llegar a más lectores en toda América; a nuestro habitual sitio web en la Universidad Nacional de la Patagonia San Juan Bosco y nuestro grupo en la red social Facebook, se suma ahora el sitio web de la Universidad Nacional de Río Negro en San Carlos de Bariloche, donde nuestro entrañable Guillermo Oglietti ha hecho todo lo posible para abrir este nuevo espacio para nuestros lectores. En breve también estará disponible la versión electrónica en plataforma dinámica OJS en el portal de nuestra casa, el Politécnico Colombiano Jaime Isaza Cadavid de Medellín, donde se podrán consultar, descargar y procesar todos los contenidos de nuestra revista.

Hablando de ella, la presente edición es motivo de especial complacencia para nosotros, pues es la puerta de entrada para un nuevo miembro de nuestro patronato: a partir de este número nos acompaña en calidad de institución asociada, la Universidad de La Habana, a través de su Facultad de Contabilidad y Finanzas. Y coincidentalmente, este volumen está dedicado a una tierra y un pueblo que están en el corazón de todos los latinoamericanos: Cuba, reino guajiro de la caña, cuna del son, hogar de la brisa y patria del ron. En muestra de nuestro cariño por la isla y los isleños, hemos traído a nuestras páginas, buena parte de los íconos de la cultura cubana; hemos abierto la



edición con esa hermosa estatua del padre de la patria, José Martí, que desde su puesto de avanzada en el Malecón de la Habana, señala al norte allende el mar, el horizonte de un conflicto político que ha consumido más de medio siglo y que todos deseamos ver terminado. Hemos intercalado las figuras, comentarios, nombres y recuerdos de la estirpe de Guillén y Carpentier, que ponen de presente nuestra admiración por este pueblo, ejemplo de tesón, esfuerzo y dignidad para todo el continente.

Antes de ofrecer un reporte del contenido de la edición, debemos registrar que este número inicia con un fugaz pero muy sentido homenaje a quien fuera *–después del Libertador–* el más grande y universal de todos los colombianos: nuestro-de-todos Gabriel García-Márquez, genio de las letras americanas, quien este año ha tenido la mala idea de abandonarnos, para irse a vivir del todo al país de su realismo mágico, su Macondo. A vos, Inmenso e inolvidable Gabo, están dedicadas estas páginas. Paz en tu tumba y Gloria a tu nombre!

Abriendo la edición, un segundo motivo de emoción es nuestra autora invitada de honor: Habida cuenta del desconocimiento que, por las barreras del idioma tenemos muchos latinoamericanos en torno a la producción de los académicos de lengua francesa e inglesa, hemos querido incursionar en la traducción de algunos textos de gran importancia que consideramos dignos de difundirse ampliamente en nuestra región. Nacida de Senegal, educada en Francia y residente en Estados Unidos, la profesora Aida Sy (Marist College, N.Y.) ha dedicado su carrera a investigar y reivindicar, de la mano del profesor Tony Tinker, todo el acervo de conocimiento contable y socioeconómico que emana de la rica historia del África negra, de manera que han ido construyendo una nueva visión de la Contabilidad que ensancha nuestra comprensión de la disciplina, más allá del legado de la tradición eurocéntrica renacentista. En esta ocasión, nos han cedido muy gentilmente su artículo “Bury Paccioli in África”, que publicaran en inglés en 2006, y le hemos pedido a nuestro amigo Fabián Leonardo Quinche, que se sume a nuestro equipo con la tarea de traducir e interpretar a la profesora Sy. El resultado es un texto de gran valor académico, que esperamos disfruten y aprovechen tanto profesores e investigadores, como estudiantes de pregrado y postgrado.

La investigación contable en esta edición se robustece con tres textos colombianos: El profesor Jesús Alberto Suárez Pineda (Universidad Antonio Nariño, Bogotá) llega de nuevo a nuestras páginas con el elaborado documento “En busca de la eficacia social de la representación contable. Una recensión semiótica de la sociedad arcaica a la sociedad capitalista”, en el que *–como homenaje al maestro brasileño Antônio Lopes de Sá–* presenta una amena discusión en la que se mezclan la historia y la literatura para hacer una lectura de la representación contable como viva expresión del



control de la riqueza patrimonial en los negocios de todas las sociedades. A renglón seguido, damos cumplimiento a la promesa de publicar la ponencia ganadora del Premio Nacional de Investigación Contable estudiantil de Colombia, galardón que compartieron Alejandro Sánchez, estudiante de la Universidad del Valle, (Teuken Bidikay N° 04, 2013 pp. 107-128) y Julieth Sorany Alzate Giraldo, estudiante de la Universidad de Antioquia, quien ahora nos presenta su trabajo "La investigación contable pensada desde las estrategias de investigación social-cualitativa", una reflexión que conecta los desarrollos metodológicos de la investigación social con los problemas de la disciplina contable, para fortalecer la formación investigativa de los estudiantes en la vertiente heterodoxa de este campo de conocimiento. Y en esa misma dirección se orienta el profesor Roberto A. Ríos León (Fund. Universitaria Minuto de Dios, Bogotá), quien presenta los resultados de su investigación en torno a "La formación para la investigación y su incidencia en la cualificación académica de los estudiantes de Contaduría en Colombia", con la cual cerramos el componente contable de esta edición, poniendo de presente el aporte de la investigación en la nueva dinámica de la educación contable en este país.

Cuba se tomó muy en serio su papel de País Invitado de Honor y fijó un récord al enviar trece artículos para una sola edición, de los cuales tres han logrado llegar a la meta. Dando buen ejemplo, el primero de ellos es "La gestión financiera en las empresas estatales cubanas. Un análisis del periodo 2008-2013" liderado por nuestra gran amiga la Decana de la Facultad de Contabilidad y Finanzas de la Universidad de La Habana, Maricela Reyes Espinosa, quien en compañía de Grisell Leyva y Dayris González, nos presentan un panorama de las debilidades y fortalezas en la gestión del componente financiero de las empresas nacionales de la isla, ante la coyuntura de las nuevas reformas que viene implementando el gobierno cubano para responder a los retos de la interacción con el resto del mundo. Casi como un complemento lógico, el profesor Fidel De la Oliva (Universidad de La Habana) nos ofrece sus "Análisis de la tendencia previsible del tipo de cambio del dólar estadounidense para el periodo 2014- 2015", en los que utiliza diversas herramientas econométricas y estadísticas para dar cuenta de la complejidad de las finanzas en un país con dos monedas oficiales y otras dos de gran peso como el dólar y el euro, que (aún por fuera de la zona euro) tienen gran peso en la economía cubana. El último artículo de la sección de Finanzas, es también el primero que nos llega en representación de una universidad española. Desde la Universidad Pablo de Olavide, Luis David Delgado, César Ventura y Susana Percy nos proponen este interrogante: "El Mercado Latibex: ¿una oportunidad de inversión en época de crisis?", el cual también intentan responder a través de este texto, producto de su investigación en torno a este mercado, en el que se conjugan el músculo financiero de la inversión española y las excelentes



oportunidades de los mercados latinoamericanos, cada vez más apetecidos por los inversionistas de Europa.

La economía latinoamericana y las políticas públicas son el centro de análisis de la joven economista Natalia Pecorari (Universidad Nacional de la Patagonia San Juan Bosco) en su artículo “Eficiencia de los países sudamericanos en la lucha contra la pobreza. Una mirada a través del Data Envelopment Analysis”, un trabajo en el que se vale de esta metodología para develar algunas sorpresas sobre la forma en que los gobiernos de la región atacan el mayor problema de esta zona del mundo. El breve paso por la economía y las organizaciones se completa con “Los modelos de producción ¿fuente de ventaja competitiva? Un acercamiento a la industria de calzado”, el documento con que Orlando Cruz y nuestra gran amiga Lorena Álvarez hacen presencia en nombre de Méjico. En este texto, los autores desvirtúan la idea de que la productividad es un factor determinante de la competitividad de las empresas, al menos en lo que respecta al sector del calzado en un lugar que constituye el ícono de esa industria en el país azteca.

En el componente ambiental de la revista, Cuba cierra su participación en esta edición con un interesante documento titulado “La Universidad y la formación de agentes transformadores para el Desarrollo Local Sostenible. Una experiencia notable en Cuba”, de nuestro entrañable amigo Gonzalo González (Universidad de Ciencias Pedagógicas “Félix Varela Morales” – Santa Clara), a quien además debemos un hermoso texto en honor de Gabo y su valioso apoyo para el diseño cultural de la edición. Junto a su colega Tomás Raúl Gómez, rinden homenaje a su universidad en el cincuentenario de su creación, con este artículo que examina la experiencia de transformación de los patrones de conducta ambiental de la población en un municipio del centro de la isla, por cuenta de la formación de sus docentes, gracias a la educación ambiental ofrecida por la universidad. El rápido curso que en el proceso editorial tuvo “El discurso de la justicia ambiental en la producción audiovisual. Un análisis comparativo entre universidades públicas argentinas”, da cuenta de la calidad con que la profesora Soledad Fernández (Universidad de Buenos Aires) ha impregnado su trabajo, para evidenciar cómo se construyen discursos en torno a los audiovisuales universitarios que reclaman justicia en los conflictos ambientales, desde la perspectiva de las comunidades afectadas.

Finalmente, el Politécnico Colombiano en sus 50 años de labores, hace presencia con el profesor Oswaldo Plata, quien regresa a este espacio con su documento “En torno al juicio ético. Consideraciones a partir de Hume y Wittgenstein”, donde pone en duda la capacidad de la razón para conducir el juicio ético y propone darle cabida y validez a las emociones como orientadoras de la conducta ética en escenarios reales de acción y reflexión.



De esta manera se cierra este nuevo ciclo de trabajo de nuestra revista, con la ilusión de que la selección de textos que hemos preparado sea de agrado y utilidad para nuestros miles de lectores en todos los países a donde llega nuestra voz; una voz que desde Colombia, corazón de esta región, lleva de nuevo el mensaje de paz, amistad y solidaridad a nuestros hermanos de todo el continente, para que sigamos trabajando desde la educación, la investigación y la academia, por esa causa que siempre nos recuerda el cantor panameño Rubén Blades: “una Latinoamérica unida, la que Bolívar soñó”.

Medellín, capital de la montaña, en el ocaso de 2014.

HÉCTOR JOSÉ SARMIENTO R.
Director

